



Abril 20 de 2010

RESUMEN DEL INFORME SOBRE PERSPECTIVAS ECONÓMICAS DE AMÉRICA LATINA 2010

1. INFORMACIÓN

El pasado 13 de Abril se cumplió en las instalaciones de la Cancillería la presentación del informe “Perspectivas Económicas de América Latina 2010” enfocado en el papel de la Migración Internacional y de las remesas en el fomento del Desarrollo elaborado por la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE¹). La presentación estuvo a cargo del Director para América Latina, Doctor Jeff Dayton Johnson y del Investigador invitado, Doctor Sebastián Nieto Parra.

2. PRINCIPALES CONTENIDOS DEL INFORME

- Los ejes centrales de la presentación para el caso latinoamericano versaron sobre el manejo de la crisis financiera de 2007 -2008, la Migración internacional y el manejo de las remesas como fomento de desarrollo para la región.
- Respecto a la crisis económica de 2007-2008 se puede establecer que la región estuvo mucho más expuesta al fenómeno pero contrario a lo esperado, se generó una resistencia relativamente mayor gracias a las diferentes medidas adoptadas por cada país para su manejo. Ejemplo de esto fue la búsqueda de nuevos mercados y la diversificación de productos. Dicha resistencia estuvo cimentada en una política fiscal eficiente, una política monetaria fuerte -control a la inflación y control de las reservas- y una política social que le apuntó más al gasto social de manera pro-cíclica, es decir, que en tiempos difíciles no se contraiga sino que intente

¹ El Centro de Desarrollo de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos fue establecido por el Consejo de la OCDE el 23 de Octubre de 1962 y reúne 23 países miembros de la Organización: Alemania, Austria, Bélgica, Corea, España, Finlandia entre otros. Son miembros del Centro de Desarrollo: Brasil, Chile, India, Rumania, Tailandia Sudáfrica, Egipto, Israel, Vietnam, Colombia, Indonesia, Costa Rica, Marruecos, Perú, Isla Mauricio.

Este Centro ofrece un vínculo entre los países miembros de la OCDE y las economías en desarrollo y emergentes, promoviendo el debate y la discusión en torno a la búsqueda de políticas creativas que permitan resolver los nuevos problemas globales y hacer frente a los desafíos del desarrollo.

Los resultados se discuten en reuniones informales de expertos y en eventos de diálogo político, y se plasman en una serie de publicaciones de gran calidad e interés para las comunidades académica y política.

expandirse. Tras la crisis Se puede observar que las medidas (exceptuando a algunos países, entre ellos Venezuela) fueron efectivas en tanto blindaron, en cierto grado, a la sociedad y diferentes sectores económicos de un desastre mayor.

- Con respecto al tema de la migración, se resaltaron dinámicas que pueden resultar contradictorias y que la alejan del precepto clásico, es decir, que se da de regiones pobres o en crecimiento hacia economías boyantes o más estables. Ejemplo de esto y tomando a Europa, la migración se da además, entre países ricos (Francia- Dinamarca); para el caso de África se evidencia que su población se abre hacia diferentes destinos en el mundo –efecto diáspora y no siempre hacia los más desarrollados-. Para el caso latino ha cambiado la percepción de viajar hacia el norte (Estados Unidos y Canadá) ahora se piensa más en Europa o entre la misma Latinoamérica (Argentina, Venezuela, Uruguay).
- Se resalto el fenómeno llamado “diáspora calificada optima” (ejecutado más que todo por los hindúes) en el cual se ubican altos grupos de personas pertenecientes a un mismo país en un determinado país de destino.
- El coste de la migración puede ser visto a través de dinámicas como la fuga de cerebros (que en muchos casos implica sacrificar el concepto de familia) o el subempleo (ruleta en la que la mayoría de las ocasiones no se obtiene un trabajo que sea coherente con la formación del migrante).
- El impacto de la migración – en América latina - se puede analizar desde diferentes dimensiones por ejemplo, la dimensión del salario y las remesas como fuente de desarrollo. Cabe resaltar que si bien el migrante latino hace parte de una economía más fuerte no puede competir por el mismo trabajo que el nativo lo cual genera niveles de ingreso diferente o inferior. Con respecto a las remesas se puede ver que éstas van dirigidas hacia el cubrimiento de necesidades básicas, la vivienda y el consumo.

Desde la dimensión financiera las remesas resultan sumamente relevantes, ya que generan una mayor solvencia y ayudan a la estabilización del mercado.

3. RECOMENDACIONES PARA MAXIMIZAR EL POTENCIAL DE LA MIGRACIÓN EN PRO DEL DESARROLLO DE AMÉRICA LATINA

Crear accesos legales y flexibles al mercado laboral a la altura de la demanda laboral.

“A través de la reducción del desfase entre la oferta y la demanda labora y los marcados diferenciales de ingresos entre sus países de origen y los de destino harán que numerosos migrantes salgan a buscar más oportunidades de empleo.”

Extender la protección social a más migrantes latinoamericanos

“La falta de beneficios asociados al empleo es uno de los principales obstáculos a la movilidad migratoria y a la migración de retorno. Es necesario dotar a los derechos sociales de una portabilidad plena para aumentar el salario social percibido por los migrantes y reducir su vulnerabilidad en la vejez. Un paso claro sería la ratificación del Convenio multilateral Iberoamericano de Seguridad Social.²”

Impulsar beneficios de las remesas

“Existen países que cuentan con elevados niveles de remesas en relación con el PIB en mayor medida en Centroamérica y el Caribe. La colaboración público-privada podría impulsar la cobertura en esos países y proporcionar información útil sobre países no calificados hasta ahora, lo que redundaría en beneficio del coste de su deuda pública.”

Reducir los costes de envíos de remesas

“Los costes de remesas en América Latina han disminuido drásticamente, por parte de la competencia de los proveedores de servicio y en parte a las iniciativas públicas dirigidas precisamente a la deducción de los costes. También es necesario un marco normativo más claro que permita a esos servicios explotar plenamente su potencial.”

Reducir a las diásporas

“Las comunidades latinas y caribeñas que se extienden por todo el mundo y sus descendientes nacidos en el extranjero representan incipientes fuerzas políticas transnacionales a las que pueden recurrir tanto a los países de origen como los de destino. Los gobiernos deberán trabajar estrechamente en esas redes para conseguir objetivos políticos en los ámbitos de mercados laborales, la protección social, la integración, la cooperación y la migración internacional.”

² Aprobado en la XVII Cumbre Iberoamericana. Noviembre 2007